
Encuentro de dise-
ño escénico y per-
formance contará 
con la presencia de 
la mexicana Mónica 
Raya, además de 
diversos exponen-
tes de las artes 
escénicas locales y 
nacionales. 
CULTURA 
&ESPECTÁCULOS 
PÁG. 17

Nomader Sur despliega 
miscelánea versión en la ciudad

Club sampedrino retornó con medallas 
desde el nacional de remo ergómetro

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

CDE Inger obtuvo cuatro podios en el certamen, entre los que destacó 
el bronce del relevo. DEPORTES PÁG. 18

Aunque aún no se han reportado 
casos en Chile, en Brasil ya se 
han registrado muertes por 
complicaciones graves. Experto 
UdeC llama a los viajeros a 
extremar los cuidados. 

Virus de Oropouche 
preocupa  
por su impacto  
en la salud pública

CIENCIA&SOCIEDAD PÁG. 12

FOTO: RAWPIXEL.

Diputados del Biobío 
cuestionan idea de 
declarar 20 de 
septiembre como 
feriado nacional 
El debate por declarar festivo el tercer 
viernes de septiembre genera divisio-
nes en representantes locales del 
Congreso. 

POLÍTICA PÁG. 4

50% de los menores de edad 
atendidos por salud mental  
en Concepción sufre ansiedad 

SE CONTABILIZAN MÁS DE MIL 200 NIÑOS Y NIÑAS CON PROBLEMAS BAJO EL CONTROL DE CESFAM LOCALES

Rosario Bustos, directora de Salud 
Municipal de Concepción, detalló 
que 10 mil 608 personas, actual-
mente, están en controles por 

salud mental . “Entre las principa-
les patologías estamos viendo 
trastornos de ansiedad (3 mil 
462), trastorno de ansiedad gene-

ralizada (548), depresión leve 
(1.000), depresión moderada 
(609) y trastornos adaptativos 
(mil 58), por nombrar algunos”.  

Lo que llama la atención es que 
de los más de 10 mil usuarios en 
control, aseveró Bustos, 2 mil 493 
corresponden a la población 

infanto adolescente, 836 en el 
tramo hasta los 9 años y mil 657 
hasta los 19 años.  

Más de 10 mil personas se atienden enfermedades mentales en Centros de Salud Familiar penquistas.

CIUDAD PÁG. 11
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Mercado de Talcahuano: locatarios del 
perímetro del recinto temen que obras de 
reconstrucción afecten sus negocios

CIUDAD PÁGS. 6-7

EDITORIAL: LICITACIÓN DE UN ANHELO: EL TREN A LOTA
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ENFOQUE

CAMILA BALBONTIN  
Académica Universidad de Chile 

En Chile, como en muchas otras 
partes del mundo, el financiamien-
to de proyectos de infraestructura 
de transporte público se enfrenta 
a desafíos significativos. Las gran-
des inversiones necesarias para 
desarrollar nuevas líneas de metro, 
trenes suburbanos o corredores 
de buses son cruciales para mejo-
rar la calidad de vida urbana y re-
ducir las desigualdades territoria-
les, pero los costos asociados son 
elevados y los recursos públicos 
son limitados. En una reciente in-
vestigación sobre los efectos de 
nuevos proyectos de transporte 

contribuciones especiales de me-
joramiento o la creación de zonas 
de valorización podrían ser me-
canismos efectivos para asegurar 
que los beneficios económicos de 
los proyectos de transporte públi-
co no se limiten a los propietarios 
privados, sino que también bene-
ficien al bien común. 

Además, es crucial que las auto-
ridades chilenas adopten una pla-
nificación urbana integral que con-
sidere no solo la mejora de la acce-
sibilidad, sino también el 

desarrollo sostenible de los 
barrios alrededor de las esta-

ciones de transporte. La ex-
periencia internacional sugiere 

que el aumento del valor de la tie-
rra no es automático ni uniforme; 
depende de múltiples factores, in-
cluidos la calidad de la infraestruc-
tura, la conectividad con otras re-
des de transporte, y las caracterís-
ticas de las comunidades locales. 
Por lo tanto, cualquier política de 
captura de valor debe ser diseñada 
cuidadosamente para maximizar 
sus efectos positivos y minimizar 
los riesgos de especulación inmo-
biliaria y desplazamiento de co-
munidades vulnerables.

público en el valor de propieda-
des residenciales en Sídney, Aus-
tralia, ofrece lecciones valiosas que 
podrían ser aplicables a la realidad 
chilena. 

En el estudio revelamos que los 
proyectos de transporte público 
no sólo mejoran la movilidad urba-
na, sino que también generan un 
aumento en el valor de las propie-
dades en áreas residenciales que se 
ven afectadas por estos proyectos 
(por ejemplo, cercanas a las nue-
vas estaciones). Este fenómeno, 
conocido como *Land Value 
Uplift* (LVU) o aumento del 
valor del suelo, puede ser un 
recurso clave para financiar pro-
yectos de infraestructura, siempre 
y cuando existan políticas efectivas 
para capturar ese valor generado 
que no está asociado. 

El aprovechamiento de este au-
mento del valor del suelo en Chi-
le requiere un marco normativo 
adecuado. Esto incluye políticas 
que permitan la captura de una 
parte justa de ese valor para rein-
vertirlo en la infraestructura mis-
ma. En este sentido, la implemen-
tación de impuestos sobre el in-
cremento del valor del suelo, 

Es crucial que las 
autoridades chilenas 
adopten una 
planificación urbana 
integral que 
considere no solo la 
mejora de la 
accesibilidad.

Plusvalía en Chile

ROBINSON SÁEZ LAZO  
Director CREA-UCSC.

Con las lluvias del presente año, 
nos olvidamos por momentos que 
seguimos con escasez hídrica y 
que no hemos dejado de ocupar el 
puesto número 18 del listado de las 
naciones calificadas con “estrés 
hídrico” según la World Resour-
ces Institute del Pacto Mundial de 
las Naciones Unidas. Si esta situa-
ción ya nos limita en proyectar un 
desarrollo regional basado en la 
agricultura, la creciente demanda 
de alimentos es por otro lado una 
gigantesca oportunidad que 
lleva a aumentar la produc-
ción agroalimentaria regio-
nal, y que sin lugar a duda in-
crementa la vulnerabilidad hídri-
ca que enfrentan algunos sectores 
de la sociedad, entre ellos el mun-
do rural. 

Sin embargo, pocas veces nos 
detenemos a mirar cómo es posi-
ble que a pesar de la compleja si-
tuación hídrica que enfrentan, 
esta ha sido soportada de mane-
ra silenciosa por diversas organi-
zaciones que interactúan con el 

podemos desconocer una carac-
terística fundamental en nuestro 
sistema de gestión hídrica, y que ra-
dica en que son los propios usua-
rios del agua quienes cumplen un 
rol clave en la gestión y distribución 
del recurso, para lo cual se agrupan 
en Organizaciones de Usuarios de 
Agua (OUA), ya sea en Asociacio-
nes de Canalistas, Comunidades 
de Agua, o  la más importante de 
ellas, la Junta de Vigilancia, que 
debiera agrupar a todos los usua-
rios de una misma cuenca. 

medio ambiente y que han vivido 
por muchos años autogestionando 
sus recursos. Así mismo, no es des-
conocido que la escasez del agua 
ha provocado graves problemas 
en diversas localidades; y no solo 
por la actividad agrícola del sector, 
sino también por la competencia 
del recurso hídrico con otros sec-
tores, incluyendo el de su propio 
consumo a través del agua potable.  

Si el problema de la escasez es 
multifactorial, la Fundación Chile, 

a través del estudio “Transición 
Hídrica: El futuro del agua en 
Chile” en 2019 ya revelaba 

que los principales problemas 
vinculados al recurso hídrico se 
debían entre muchos a una impor-
tante brecha en la gestión del agua 
y a su gobernanza como primera 
causa. Ahora bien, como este no es 
un problema fácil de abordar, los 
esfuerzos que se realizan desde la 
institucionalidad pública han lle-
vado a múltiples soluciones que 
buscan cambiar y robustecer la go-
bernanza actual, sin embargo, no 

No es desconocido 
que la escasez del 
agua ha provocado 
graves problemas en 
diversas localidades; 
y no solo por la 
actividad agrícola del 
sector,

Gestión hídrica

Un grave accidente de tránsito sufrió 
el futbolista chileno, Cristóbal Cam-
pos, quien se desempeñaba como por-
tero del club San Antonio Unido. La 
emergencia se registró en la Ruta 78, por 
motivos que son materia de investiga-
ción. El deportista, quien sufrió diver-
sas lesiones, recibió el apoyo de clubes, 
instituciones y seguidores del balompié.  
 
Deportes Concepción @elconce_cl 
“Como Deportes Concepción le enviamos 
mucha fuerza al portero Cristóbal Cam-
pos, quien está atravesando un difícil 
momento tras sufrir un accidente auto-
movilístico. Nuestra institución, nues-
tros jugadores y toda la hinchada del 
Conce te envía un fuerte rugido de apo-
yo. Sabemos que saldrás adelante. Un 
abrazo fraterno para toda la familia de 
Cristóbal y para cada integrante del Club 
San Antonio Unido”. 
 
Selección Chilena @LaRoja 
“Nos sumamos a las palabras de apoyo 
por el terrible accidente automovilístico 
que sufrió Cristóbal Campos esta madru-
gada. La familia de #LaRoja  y el fútbol 
chileno confía que saldrás adelante y 
envía toda la fuerza y apoyo para ti y tu 
familia. Mucha fuerza, Cristóbal”. 
 
Universidad Católica @Cruzados 
“Mucha fuerza y ánimo en este adverso 
momento para el futbolista de San An-
tonio Unido, Cristóbal Campos, quien 
sufrió esta madrugada un grave acci-
dente automovilístico. Desde Cruzados 
le enviamos nuestro apoyo para este di-
fícil momento”. 
 
Universidad de Chile @udechile 
“Enviamos toda la fuerza a Cristóbal 
Campos y su familia, tras el terrible acci-
dente automovilístico que sufrió esta ma-
drugada. Si bien este es un momento de 
mucha aflicción, confiamos en que Cris-
tóbal saldrá adelante con el apoyo de sus 
seres queridos y de todo el fútbol chileno”. 
 
Colo-Colo @ColoColo 
“Acompañamos al arquero Cristóbal 
Campos, quien atraviesa por un compli-
cado momento de salud tras su acciden-
te automovilístico. Mucha fuerza para él 
y su familia. Desde Colo-Colo espera-
mos que tenga una pronta recuperación”. 
 
José Naranjo @JoseNVicedo 
“Hace 12 horas, San Antonio Unido per-
día 2-1 en La Pintana, un partido más, 
como cualquier otro... Por eso no me es-
peré nunca ver a Cristóbal Campos en las 
Tendencias, a esta hora y menos por lo 
que acaba de ocurrir. Sin palabras”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Desde el cierre de las minas del carbón, la ciudad 
de Lota quedó muy debilitada. No solo en su ac-
tividad económica, sino que también en otras 
áreas como la seguridad y la conectividad con el 

resto del Biobío. 
Esto último se traduce en el sueño y compromiso eterno 

de la llegada del Biotren a la comuna, un asunto que se arras-
tra por año y que de vez en cuando, incluso, es motivo sufi-
ciente para sumarse a los discursos de campañas políticas. 

Pero ahora parece que realmente viene el cambio, pues 
ya existe algo más concreto sobre la mesa.  

Tal como lo había adelantado Diario Concepción, este 1 
de septiembre la Empresa de Ferrocarriles del Estado (EFE) 
publicó el llamado a licitación para contratar el desarrollo 
de la ingeniería de Detalle y la realización del Estudio de Im-
pacto Ambiental para la ampliación del servicio del Biotren 
a la comuna de Lota. 

De esta forma, se da un paso más para concretar la ini-
ciativa que forma parte del plan de inversiones que la esta-
tal ferroviaria está desarrollando en el Biobío, el cual suma 
mil millones de dólares. 

En el caso del proyecto de extensión a la ex comuna mi-
nera, se contempla invertir 155 millones de dólares, que se 
suman a los 291,4 millones de la moneda estadounidense 
que se inyectarán para ampliar la capacidad de la Línea 2 
del tren urbano de pasajeros en la zona, en el tramo Con-

Licitación de un anhelo:  
el tren a Lota

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Infancia  
  
Señora Directora: 

El nombramiento de Claudio Cas-
tillo como el nuevo Director Nacional 
del Servicio de Protección Especiali-
zada, marca el fin de un extenso pe-
ríodo sin un liderazgo definitivo en un 
organismo del Estado que exige una 
carta de navegación que responda a 
las actuales necesidades de la infan-
cia vulnerada en Chile. 

La larga espera da cuenta del lugar 
que hasta ahora ha ocupado la pro-
tección de la infancia en la agenda na-
cional, y que, excepcionalmente, en el 
mes de la niñez protagonizó entre 
otros anuncios, el lanzamiento de 
una nueva Política Nacional de la Ni-
ñez y Adolescencia, que todavía des-
conocemos cómo se materializará en 
algo más que un documento con una 
declaración de buenas intenciones. 

Confiamos en que estas definicio-
nes beneficien verdaderamente a los 
niños, niñas y adolescentes bajo el 
cuidado del Estado y que a partir de 
este momento, la protección de la in-
fancia ocupe el lugar prioritario que 
urgentemente requiere dentro de las 
políticas públicas.  

 
Ignacio Concha/ director ejecutivo de 
María Ayuda 

Habilidades comunicativas  
  
Señora Directora: 

Las habilidades comunicativas se 
erigen como un eje central, en el 
mundo académico. No solo facilitan 
las interrelaciones sociales y la adqui-
sición de aprendizajes en diversas 
áreas, sino que también potencian el 
razonamiento y la comprensión del 
mundo, capacidades cognitivas fun-
damentales para el desarrollo perso-
nal y profesional. Sin embargo, en 
muchos casos no se ejercitan de ma-
nera óptima durante la educación es-
colar debido a factores psicosociales 
y estructurales. Por ello, su abordaje y 
mejora durante la formación inicial 
de los profesionales se torna crucial. 

Cuando se habla de futuros profe-
sionales de la educación, quienes de-
ben promover el desarrollo de estas 
habilidades en sus estudiantes, la 
competencia comunicativa adquiere 
un protagonismo aún mayor. Investi-
gaciones en el campo de la psicología 
de la educación destacan la impor-
tancia del aprendizaje dialógico, que 
otorga un papel central a los procesos 
de interacción y uso del lenguaje. En 
este sentido, la gestión del aula como 
espacio de comunicación y relación 
interpersonal se postula como una 
de las funciones primordiales del pro-

fesor eficaz.  
En el área de la Educación Física, 

las destrezas comunicativas cobran 
una relevancia particular debido a la 
naturaleza colaborativa y social de la 
profesión. La comunicación efectiva 
de los docentes es imprescindible 
para la resolución de conflictos, sien-
do la Educación Física un entorno 
idóneo para su tratamiento. 

 Además, la perspectiva comunica-
tiva del aprendizaje valora las relacio-
nes entre todos los agentes educati-
vos, fomentando diálogos igualitarios 
que conducen a formas de colabora-
ción que incrementan los resultados. 

A pesar de la relevancia de lo ante-
rior, el manejo de las competencias 
comunicativas por parte de los estu-
diantes de Pedagogía en Educación 
Física no siempre es satisfactorio. Es-
tudios indican que, aunque pueden 
tener un dominio aceptable en la ex-
presión escrita y la conversación, la 
comunicación oral y la argumenta-
ción son menos logradas. Esto resalta 
la necesidad de incorporar en los pla-
nes de formación, técnicas y estrate-
gias de comunicación efectivas que 
fomenten el desarrollo de la compe-
tencia comunicativa de los futuros 
docentes. 

 
Sylvia Ochoa/Udla

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

cepción-Coronel, que, como también hemos informado en 
este medio de comunicación, ya tiene licitaciones en cur-
so, como lo son las ampliaciones en 80 metros que se reali-
zará en los andenes de las 14 paradas que existen. 

Igualmente, ya está en proceso la licitación para contra-
tar el cambio de la catenaria (tendido eléctrico) y adjudica-
da la que será la nueva subestación eléctrica para poder con-
tar con la energía necesaria para el tránsito de más trenes. 

El llamado a licitación realizado por EFE contempla el di-
seño de 9 kilómetros de vías férreas, del respectivo sistema 
de señalización y de cruces ferroviarios. A lo anterior hay que 
sumar el confinamiento de la vía, la delineación del puen-
te Manco y refuerzo a los 2 viaductos existentes en este tra-
mo que son Bannen y Manco. 

Por lo visto, en este minuto, ya no hay nada que pueda 
volver a fojas cero este anhelo histórico de la comuna. Por 
eso es necesario que todas las instituciones y autoridades 
que tengan facultad en esta tramitación sean lo más efec-
tivo posible. 

Es necesario que todas las 

instituciones y autoridades que 

tengan facultad en esta 

tramitación sean lo más efectivo 

posible.  

¡
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FIESTAS PATRIAS

Divergencia generó entre diputados 
y diputadas del Biobío el proyecto de 
resolución que le solicita al Presiden-
te Gabriel Boric iniciar el proceso para 
declarar feriado nacional el próximo 20 
de septiembre.  

En contexto, la semana pasada el 
Congreso apoyó una misiva dirigida al 
Mandatario para que envíe un proyec-
to de ley que declare al tercer viernes 
de septiembre como feriado nacional, 
en honor a la celebración de la fiesta de 
la Pampilla, en Coquimbo. 

Cabe recordar que la Ley 20.953 ya 
establece esta fecha como feriado re-
gional en la región de Coquimbo, y 
ahora se pretende extenderla a nivel 
nacional. 

La resolución, propuesta por los di-
putados Daniel Manouchehri (PS), Ale-
jandro Bernales (PL), Daniella Cicardi-
ni (PS), Daniel Melo (PS), Emilia Nuya-
do (PS) y Renzo Trisotti (IND) destaca 
que esta festividad es una de las más 
importantes que se realizan en Chile 
durante septiembre, coincidiendo con 
las Fiestas Patrias.  

No obstante, la propuesta despertó 
inquietud en sectores donde esta fies-
ta no es del todo significativa. “A prio-
ri no creo que sea una idea que conci-
te mayor interés, entendiendo que ya 
existe el feriado regional, entendiendo 
la pertinencia territorial, pero no es lo 
mismo en el resto del país”, dijo la di-
putada del Distrito 20, María Candela-
ria Acevedo (PC). 

“Lo primero, es precisar que se tra-
ta de un proyecto de resolución que 
presentaron diputados liderados por 
diputados socialistas. Reconozco, va-
loro y respeto la cultura de la Pampilla; 
sin embargo, no considero necesario 
que se declare feriado ese día a nivel na-
cional”, enfatizó la diputada del Distri-
to 21, Flor Weisse (UDI).  

 
Prioridades distintas en el Biobío 

También, además congresistas del 
Biobío concordaron que se trata de 
una decisión que no se justifica con la 
situación actual que vive el país. 

“Uno puede entender que en algunas 

“Me parece que hacerlo extensivo a 
todo el país no es adecuado, creo que 
nuestra economía necesita recuperar-
se y este tipo de feriados, festividades, 
mueve, claro, el turismo, pero causa un 
impacto negativo en la economía en su 
conjunto (...) Así que, en ese sentido, 
mientras sea acotado solo a Coquim-
bo, a esa región, creo que es plausible 
ese apoyo, pero no extenderlo como a 
todo el país”, precisó Aedo. 

Por último, el diputado Roberto 
Arroyo (PSC) fue el único que manifes-
tó estar de acuerdo con la propuesta; 
agregó que “esta es una fiesta muy co-
nocida que promueve mucho el turis-
mo en la zona, ya que moviliza a miles 
de personas, lo que dinamiza la econo-
mía local y genera empleos en toda la 
zona, especialmente en el rubro hote-
lero y gastronómico”. 

La decisión final sobre la resolución 
ahora recae en el Presidente Gabriel 
Boric, quien determinará si se presen-
tará un proyecto de ley para establecer 
que esta iniciativa se convierta en ley. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

El debate por declarar festivo tercer viernes de septiembre 
genera divisiones en el Congreso.  Algunos valoran la 
importancia cultural de la megafiesta de la Región de 
Coquimbo, mientras otros, como en nuestra zona, ponen en 
duda su necesidad dado el contexto económico actual.

regiones existan determinadas cele-
braciones que están muy arraigadas al 
territorio, pero no podemos estar lle-
nándonos de feriados nacionales o re-
gionales, cuando tenemos una tasa de 
desempleo cercana a las dos cifras y 
una economía prácticamente estanca-
da”, expresó Marlene Pérez (IND). 

La diputada Acevedo aseguró que 
“en esta pasada lo veo más como una 
oportunidad de realizar un mega feria-
do, más que como algo que tenga real 
relevancia para las familias chilenas, 
quienes además debemos recordar 
que pasan por un momento económi-
co complejo, enfrentando las diversas 
alzas de las que hemos sido testigos (…) 

Por lo mismo que por ahora estaría en 
contra, a la espera de conocer el pro-
yecto y analizarlo en su justa medida, 
con los antecedentes que acompañen 
esta solicitud”. 

Weisse se mantuvo en la línea y expre-
só que “no le parece”, pues los feriados 
tienen como propósito poder relevar 
por la mayoría de los ciudadanos y, en 
su opinión, en otras regiones no existe 
arraigo por la fiesta de la Pampilla. 

Así también, la diputada Karen Me-
dina (IND) manifestó que “el Presiden-
te no se ha pronunciado al respecto, 
pero yo no comparto extenderlo a todo 
el país. Creo que es un tema complejo, 
pensando en la economía, el estanca-

miento que tiene, pensando en lo lar-
go que van a ser estas fiestas, que el co-
mercio también necesita funcionar y si 
vamos a dar libertad a lo mejor que sea 
criterio de cada empleador y no im-
puesto por un feriado”. 

El diputado Eric Aedo (DC) se sumó 
a las declaraciones y dijo que “este tipo 
de declaraciones de días feriados para 
una región pueden ser, pero no hacer-
la en absoluto extensiva al país (...) En-
tiendo que un feriado solo para una re-
gión, en este caso por la fiesta de la 
Pampilla, que es una fiesta que atrae a 
miles de personas a celebrar las Fies-
tas Patrias en Coquimbo, tiene senti-
do sólo si se aplica a esa región”. 

Christian Kairies Gatica 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

 Entendiendo la pertinencia 
territorial, pero no es lo mismo en 
el resto del país”. 
 
M.Candelaria Acevedo (PC), diputada.

“No considero necesario 
que se declare feriado ese 
día a nivel nacional”. 
 
 Flor Weisse (UDI), diputada.

Diputados del Biobío cuestionan idea de 
declarar el 20 de septiembre como feriado 
nacional por fiesta de La Pampilla
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13 a 22
de septiembre habrá 
reforzamiento de medidas 
por parte de las autoridades.

SERÁN VARIOS DÍAS DE CELEBRACIÓN

El Presidente de la República, Ga-
briel Boric Font, junto al ministro de 
Transportes y Telecomunicaciones, 
Juan Carlos Muñoz; el general direc-
tor (s) de Carabineros, Marcelo Ara-
ya; el delegado presidencial de la 
Región Metropolitana, Gonzalo Du-
rán; la alcaldesa de Ñuñoa, Emilia 
Ríos; la secretaria ejecutiva de la 
Comisión Nacional de Seguridad 
de Tránsito (Conaset), Luz Infante; 
y el embajador del organismo, Eliseo 
Salazar, encabezaron el lanzamien-
to de la campaña de seguridad vial 
“Unidos por un 18 seguro”. 

“Seamos radicales en esto, tole-
rancia cero al que está manejando 
y quiere tomar alcohol. Quítenles 
las llaves, sean pesados y, por favor, 
que todos adquiramos conciencia 
de esto”, remarcó el Jefe de Estado 
en la actividad desarrollada en el 
frontis del principal recinto depor-
tivo del país.  

Este año, el Ministerio de Trans-
portes y Telecomunicaciones apos-
tó por una campaña que apela di-
rectamente a evitar la distracción al 
volante, principal causa de los si-
niestros viales con consecuencias 
fatales, y a la incompatibilidad en el 
consumo de alcohol con la conduc-
ción. Esta campaña es parte de una 
serie de acciones de fiscalización 
conjunta entre Carabineros, el Mi-
nisterio de Transportes y Teleco-
municaciones y las diferentes mu-
nicipalidades, que se reforzarán en-

 FOTO: PRESIDENCIA

Este año la iniciativa de Conaset apela a evitar las distracciones al volante y a la incompatibilidad en el 
consumo de alcohol con la conducción. En 2023, gracias al trabajo del Gobierno, Carabineros y la 
campaña de Conaset, disminuyó en 30% la cifra de muertes en siniestros viales durante las Fiestas Patrias.

portes y Telecomunicaciones, Juan 
Carlos Muñoz, dijo que esta campa-
ña “sin duda representa la respon-
sabilidad que ha tomado nuestro 
país, a la hora de buscar reducir la 
cantidad de fallecidos en calles y 
carreteras. Y si bien hemos hecho un 
enorme esfuerzo en materia de ba-
jar estos indicadores, la existencia 
de casos, prácticamente todos los 
días, nos dice que aún hay trabajo 
por hacer”.  

Para masificar el mensaje de esta 
campaña, se convocó a las empre-
sas de telecomunicaciones, a las 
cerveceras y a los supermercados 
del país para que al final de sus ofer-
tas dieciocheras, añadieran estos 
mensajes preventivos explícitos, 
que aluden al mal uso de un celular 
mientras se transita por la calle y a 
evitar el consumo de alcohol y la 
conducción. 

En 2023, gracias al trabajo del Go-
bierno, Carabineros y la campaña 
de Conaset, disminuyó en un 30% la 
cifra de muertes en siniestros viales 
durante las Fiestas Patrias. 

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Gobierno lanza campaña de 
seguridad vial “Unidos por un 18 Seguro”

Por la unanimidad de sus inte-
grantes, la Comisión de Constitu-
ción del Senado acordó informar a 
la Sala que el actual presidente de 
la Corte de Apelaciones de Puerto 
Montt, Jorge Pizarro Astudillo, 
quien fue propuesto por el presi-
dente de la República para el cargo 
de Fiscal Judicial de la Corte Su-
prema, cumple con los requisitos de 

Candidatos a la Suprema 
expusieron en el Senado

quisitos de idoneidad para el cargo.  
La Comisión sesionó por tres ho-

ras y media para escuchar al minis-
tro de Justicia y Derechos Huma-
nos, Luis Cordero y luego a los tres 
candidatos propuestos por el pre-
sidente de la República para inte-
grar la Corte Suprema. 

Se trata de Jessica González Tron-
coso, Mireya López Miranda quie-
nes fueron propuestas al Senado 
como ministras de la Corte Supre-
ma y de Jorge Pizarro Astudillo pro-
puesto como Fiscal Judicial del má-
ximo tribunal. 

FOTO: FLICKR SENADO DE CHILE

idoneidad, formalidades y procedi-
mientos previstos en el ordena-
miento jurídico. 

Además, por mayoría de sus in-
tegrantes, la instancia acordó infor-
mar a la Sala que las magistradas 
Jessica González Troncoso y Mire-
ya López Miranda, propuestas por 
el mandatario para integrar la Cor-
te Suprema, cumplen con los re-

OPINIONES
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tre el 13 y 22 de septiembre. 
“Seamos todos, todos cuidado-

sos en esto, este puede ser un mo-
mento de alegría y de felicidad. Esto 
corre no solamente para los autos, 
corre también para las bicicletas. 

Seamos todos cuidadosos para que 
estas celebraciones no se transfor-
men en una tragedia, tragedia que, 
además, dura para toda la vida”, 
agregó el Presidente Gabriel Boric. 

Por su parte, el ministro de Trans-
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Mercado de Talcahuano: locatarios 
del perímetro del recinto temen 
que obras de reconstrucción 
afecten sus negocios

SE REALIZÓ FIRMA ENTRE GORE Y MUNICIPIO

La historia sobre la reposición 
del antiguo Mercado de Talcahua-
no sigue en curso. Es que a poco 
más de 14 años de haber termina-
do destruido por el terremoto y tsu-
nami del 27/F y un incendio poste-
rior, ahora se realizó la firma de 
convenio para la entrega de los re-
cursos comprometidos por el Go-
bierno Regional la Municipalidad.  

Un anhelo de más de una década 
que mientras los avances estructu-
rales no avanzan sí se mantienen 
donde mismo y operando de igual 
forma tanto el mercado provisorio, 
como los puestos ubicados justo en 
el perímetro del recinto original.  

A la fecha, una veintena de arren-
datarios y sus puestos de trabajo 
perseveran en el sector. Locales de 
comida rápida, alimentos para 
mascotas e insumos, hasta una bo-
letería de raspes son sólo unos po-
cos ejemplos. Según afirman los 

Hay $16 mil millones disponibles para concretar el 
proyecto del nuevo recinto. Esto significará un largo 
periodo de obras, donde quienes se desempeñan en los 
pocos espacios habilitados  piden que esto no traiga un 
efecto en contra de sus labores.

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Yo tengo una inversión bien grande 
en mi local, tengo a una trabajado-
ra y a nadie le gusta que le descuen-
ten 15 días de trabajo y además, el 
dueño me va a seguir cobrando el 
arriendo”, explicó. 

Asimismo, Marta Melo, locata-
ria actualmente trabajando en el 
antiguo mercado, observa esta si-
tuación con un esperanzador áni-
mo de continuar trabajando. “Si 
nos necesitan mover, en algún mo-
mento, quizás sea mediante los 
container, tal como lo hicieron lue-
go del terremoto. Y según nos han 
dicho, eso no sería más de dos se-
manas, pero claro, todo depende de 
las decisiones de la constructora”, 
aseveró. 

Con mucho más entusiasmo, 
Marcelo Romero de ‘Tu Mascota 
Feliz’, afirma que el proceso de 
construcción no interrumpirá de 
manera significativa su actividad 
laboral. “Mientras se pueda seguir 
trabajando, con los andamios que 

Eduardo Bascuñan  
contacto@diarioconcepcioncl

un avance, pero con ciertas dudas 
sobre su estadía en el lugar, una vez 
licitado el proyecto: son $16 mil mi-
llones los comprometidos. 

María Navarro, arrendataria de 
uno de los locales que sigue en el 
sector, asevera que con ella nadie ha 
conversado. “Deberían llamarnos a 
una reunión para poder tener cer-
tezas sobre cómo lo vamos a hacer, 
porque hasta el momento, no nos 
han dicho nada”, dijo.  

“Si llegan a cerrar, independien-
te de cuánto tiempo, necesitamos 
saber qué va a pasar con nosotros. 

arrendatarios, a ellos no se les ha 
conversado al respecto. 

 
Dudas 

Durante este lunes se realizó la 
ceremonia de firma de convenio 
entre el Gore y el municipio local, 
para comprometer la futura entre-
ga de dineros para la reconstruc-
ción del Mercado. 

La firma fue realizada en los ves-
tigios del antiguo mercado, donde 
continúan operando alrededor de 
una veintena de arrendatarios, que 
observan la reconstrucción como 

14 años fuera de operaciones 
lleva el recinto comercial.
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es uno de los grandes 
símbolos urbanos del casco 
céntrico de la ciudad.

El Mercado de 
Talcahuano
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ner puesto el servicio de la comuni-
dad de Talcahuano”, concluyó. 

Quien ha sido un abanderado 
respecto de la reconstrucción del 
mercado chorero, es Patricio Pla-
cencia, presidente de la Recons-
trucción del Mercado de Talcahua-
no, que afirmó que “es imperiosa la 
necesidad de que los plazos sean lo 
más cortos posibles”. 

Según observa Placencia, “éste 
será un mercado bastante dinámi-
co, con espacios bastante amplios. 
Va a tener tres plazas en las cuales 
nosotros vamos a poder interac-
tuar con la gente, vamos a tener 
salas de exposición. Va a ser una bó-
veda grande, amplia, que nos va a 
permitir que la gente pasee libre-
mente por nuestro mercado. Se le 
amplía un tercer piso en el cual es-
tarán las cocinerías con vista hacia 
el mar. Entonces eso también ayu-
da mucho al aspecto turístico de 
Talcahuano”, sostuvo. 

Respecto de la problemática de 
los arrendatarios, el presidente de 
la reconstrucción, aseveró que 
“hace muchos años nosotros quisi-
mos incluir a los locatarios exter-
nos para la reconstrucción. Ellos ya 
estaban trabajando, por lo tanto, 
optaron por no acoplarse a nuestro 
proyecto”. 

Aún así, para la autoridad el lla-
mado es a que estén tranquilos. 
“Ahora hay tanta modernidad 
como para poder construir, yo creo 
que se pueden hacer incluso pasi-
llos en los cuales ellos puedan se-
guir trabajando. Hay muchas for-
mas en las cuales nosotros pode-
mos darle a ellos la seguridad de 
que no va a ser interrumpido su 
trabajo”, concluyó.

van a colocar, vamos a seguir. Esa es 
la proyección.  He escuchado que 
podrían hacer un pasillo para la 
gente también, así que mientras se 
pueda, seguiremos”, sostuvo. 

Al respecto, Roberto Pino, conce-
jal de la comuna chorera aseveró 
que es importante que la gente con-
serve la calma bajo una situación 
como esta. “Nuestro apoyo com-
pleto está con todos los trabajado-
res de la comuna. Según los antece-
dentes que manejamos, acá son 
cerca de 10 mil empleos los que se 
podrían concentrar, directa o indi-
rectamente, además la importancia 
patrimonial de este territorio”, co-
mentó el edil. 

“Cuando comiencen los trabajos 
y si es que los van a tener que sacar, 
es el Gobierno Regional y el munici-
pio quienes tendrán que tomar una 
estrategia, para ver que estos loca-
les sigan funcionando”, aseveró Pino. 

Asimismo, Felix Vera, concejal 
de Talcahuano y presidente de la 
Comisión de Desarrollo Urbano, 
afirmó que la reconstrucción va a 
traer algunas complicaciones al 
momento de su desarrollo, pero 
que estarán enmarcadas en la pron-
ta reconstrucción total. 

“Para eso existe la directiva de 
los locatarios. Ellos están en con-
tacto con todas las personas de ma-
nera constante y con el apoyo tam-
bién del municipio y obviamente, 
con el apoyo que hemos tenido de 
la Comisión de Desarrollo Urbano 

uno de los locatarios en las interven-
ciones que se deban hacer tanto en 
el interior como en el exterior. Por lo 
tanto, estas son parte de las con-
versaciones que se van a tener que 
efectuar también con los locatarios 
en la planificación”, aseveró.  

Según la autoridad, en cuanto se 
sepa qué empresa va a realizar el 
proyecto, se le van a indicar las di-
rectrices para que los locales que no 
se van a intervenir puedan seguir 
operando. “La idea es que no se 
afecte gravemente su actividad eco-
nómica, pero aún no se habla de 
reubicación porque tenemos que 
esperar la planificación de la cons-
trucción”, aseveró. 

Para que se comience a realizar 
la construcción, por lo pronto se 
realizará el trabajo administrativo 
que, vía la Secretaría General de 
Planificación y la Dirección de 
Construcciones del municipio, se 
encargará de concretar la elabora-
ción de las bases de licitación. La 
proyección oficial es que a fin de 
año, ya se cuente con la licitación 
adjudicada y con todo el plan de 
construcción en vía de desarrollo. 

Al respecto, Rodrigo Díaz, gober-
nador regional del Biobío, sostuvo 
que “es un alivio poder ver la luz al 
final del túnel, tanto para Talca-
huano, como para Concepción”. 
Aunque hay muchas diferencias en-
tre cada caso, la reconstrucción de 
los centros de comercio, en ambos 
casos, patrimoniales del Biobío, co-
rresponde a un compromiso que 
surgió en el momento en que Díaz 
fue Intendente. 

“Esto habilita para que la munici-
palidad pueda preparar la licitación, 
pueda efectuar la licitación y luego 
recibir también los recursos que van 
a permitir en un lapso probablemen-
te de dos años y medio a tres años te-

para poder entregarles la tranqui-
lidad de que esto se va a hacer de la 
mejor forma posible, todo conver-
sado y que vayamos avanzando 
paso a paso”, explicó. 

En definitiva, según la autoridad 
edilicia, cuando el proyecto esté li-
citado y se conozcan los detalles del 
mismo, se llevará a cabo un proce-
so informativo para que no queden 
dudas sobre qué va a suceder. 

En ese sentido, el alcalde de Talca-
huano, Henry Campos, aseveró que 
el proyecto es un trabajo de largo 
plazo y la proyección es para más de 
dos años y medio. “Por lo tanto en 
eso se va a ir trabajando con cada 

FOTO: MUNICIPALIDAD DE TALCAHUANO.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
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INICIATIVAS CAMBIARÁN EL TRANSPORTE DE PASAJEROS Y CARGA EN LA ZONA

Pablo Carrasco - Andrés Oreña 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

Las inversiones de EFE 
en el Biobío: obras  
y estudios suman  
US$ 1.000 millones
En mayo pasado la empresa anunció el plan de 
desarrollo para la Región al 2032. Algunos de 
esos proyectos estarán listos al 2026. Entre 
estos destaca el aumento de capacidad de la 
Línea 2 de Biotren, el nuevo Puente Ferroviario 
y la llegada de 2 nuevos trenes. En el caso del 
Estudio de Prefactibilidad del Nuevo Acceso 
Norte (conexión a Chillán) este va por cuenta 
de Transportes a través de Sectra, y construirlo 
requiere de otros US$2.200 millones. 

Nuevas Pasos Bajo Nivel
US$ 32,2 millones
Santa Sofía en Chiguayante y Arenal en Talcahuano  

 - Serán los 2 primeros que se realizarán en el Gran Concepción. 
 - Este mes comienzan las obras en Chiguayante.  
 - Se hará paso provisorio en calle Pinares.   
 - Construcción se extenderá por 24 meses.  
 - Arenal en etapa de Ingeniería. 

Ampliación  
de Capacidad 
Línea 2
US$ 291,4 millones
Terminada en 2026 

 - Extensión de 80 metros en  andenes.   
 - Cambio de catenarias. 
 - Nueva subestación eléctrica. 
 - 10 nuevos trenes.  
 - Uso de trenes dobles.

Ampliación a Lota
US$ 155 millones
Llegada al norte de Lota  en 2029 y al centro de la comuna en 2031
 - En licitación Ingeniería de Detalle + Evaluación Ambiental. 
 - 4 nuevas paradas + nueva estación en Lota centro. 
 - 6 nuevos trenes y frecuencia 15 mininutos en hora punta. 
 - Concepción a Lota en 55 minutos. 
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Por definir  
 - Estudio de Prefactibilidad en desarrollo (EFE). 
 - Incluirá 2 paradas: Santa Fe y Los Ángeles. 
 - Será la extensión del actual Corto Laja.   
 - Nueva estación en Los Ángeles. 
 - 6 servicios diarios + 3 nuevos trenes.

Nuevo Acceso 
Norte Ferroviario
US$ 2.200 millones
Por definir(conexión con Chillán)  
 - Estudio de Prefactibilidad en licitación. 
 - Resultados de Estudio a fines de 2028. 
 - Incluirá trazado y posibles estaciones.  
 - Servirá para pasajeros y carga.  
 - $1.200 millones para Estudio  
    de Prefactibilidad (Sectra).

Nueva Línea 3  
a Penco-Lirquén
US$ 111,2 millones
En operaciones 2032  
 - Estudio de Prefactibilidad listo a 2027 (EFE).  
 - Incluye 4 paradas + 1 nueva estación (Penco). 
 - Suma al tren urbano al sector de Barrio Norte. 
 -  Compra de 4 trenes nuevos para operación. 
 - Concepción a Penco en 25 minutos . 

Lo
re
m 
ip
su

Nuevo Puente  
Ferroviario  
+ Nuevo Túnel
US$ 267 millones
En operaciones diciembre de 2025 

 - Puente y túnel con doble vía. 
 - Velocidad máxima de 100 kms/hr. 
 - Para trenes de pasajeros y carga.
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Extensión  
Laja-Los Ángeles
US$ 99,9 millones
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SE OFICIALIZÓ IMPORTANTE AVANCE

El proyecto de conexión ferrovia-
ria directa entre Santiago y Con-
cepción dio un paso fundamental. 
Esto, debido a que el Ministerio de 
Transportes y Telecomunicaciones 
(MTT) publicó la licitación de estu-
dios para revisar y analizar la mejor 
alternativa para la potencial cons-
trucción de una nueva vía entre am-
bas capitales. 

El estudio, encargado por el Pro-
grama de Vialidad y Transporte Ur-
bano (Sectra), y con un costo de 
$1.260 millones, tiene como objeti-
vo proponer alternativas de cone-
xión ferroviaria que permitan una 
ruta eficiente, tanto para servicios 
de pasajeros como de carga, enten-
diendo que no existe un servicio 
que conecte Santiago con Biobío, ni 
uno directo que una a Chillán con 
Concepción. Estas últimas se en-
cuentran a una distancia de 99 kiló-
metros aproximadamente. 

A través de un punto de prensa, el 
Delegado Presidencial Regional, Ro-
drigo García Hurtado, explicó que 
“del punto de vista de Ñuble, al con-
siderar tren de carga, también va a 
permitir que una parte importante 
de nuestros productos silvoagro-
pecuarios se comercialicen a tra-
vés de los puertos de Biobío, eso va 
a significar una disminución de cos-
tos para los productores, pero tam-
bién de mejorar la calidad, porque 
van a tener menor tiempo de tras-
lados. Lo mismo va a ocurrir con el 
desarrollo turístico, un poco me-
nos del 40% de los turistas que lle-
gan a la región provienen de Biobío 
y, por lo tanto, vamos a poder faci-
litar los viajes y la comunicación 
entre las dos regiones”. 

En esa misma línea, el Goberna-
dor Regional de Ñuble, Oscar Cri-
sóstomo Llanos, destacó que “este 
estudio tiene que hacerse cargo, fi-
nalmente, de poder posibilitar el 
desarrollo económico de nuestra 
región y con eso, también, acercar 
la carga desde Ñuble hacia el aero-
puerto, pero, particularmente, ha-
cia los puertos de la región del Bio-
bío. Esto es parte de una estrategia 
que se ha ido diseñando en el cual 

FOTO: LADISCUSION.CL

Iniciativa busca analizar la factibilidad de una ruta más 
expedita, tanto, entre las capitales de las regiones Metropolitana 
y de Biobío, como también entre Concepción y Chillán. 
Iniciativa brindaría servicio de traslado de pasajeros y de carga. 

las políticas públicas de transporte 
en nuestro Gobierno”. 

Finalmente, el Seremi de Trans-
portes y Telecomunicaciones de 
Ñuble, Javier Isla Figueroa, enfatizó 
que “la actual línea pasa por San Ro-
sendo, por lo tanto, es algo muy 
anhelado tener una línea directa y 
el estudio va a poder contar con las 
condiciones para decirnos por dón-
de se puede construir la ruta, cuál 
va a ser la manera más óptima de 
llegar entre las dos ciudades y de esa 
manera, posterior a eso, iniciar la 
construcción de una tan anhelada 
vía entre ambas ciudades”. 

 
Potencial conectividad con Carriel 
Sur y mejorar traslado de carga 

Así como la licitación tiene un 
foco en mejorar la conectividad de 
pasajeros, el estudio también bus-
ca incorporar alternativas que per-
mitan potenciar el traslado de car-
ga, especialmente en una región 
cuya actividad portuaria represen-
ta un 20% del total nacional, como 
lo es Biobío. 

En este sentido, la potencial vía 
ferroviaria también buscará anali-
zar conexiones no sólo con los prin-
cipales puertos de la zona, sino tam-
bién, analizar una vía que permita 
acercarse al sector del Aeropuerto 
Carriel Sur, potenciando aún más la 
actividad comercial y logística de la 
zona. 

Cabe señalar que el concurso es-
tará abierto hasta el 23 de septiem-
bre, con el fin de recibir a la mayor 
cantidad de firmas posibles, para ser 
adjudicado en diciembre del presen-
te año. Además, incorporará, como 
parte del trabajo de integración con 
las comunidades, procesos de parti-
cipación ciudadana dentro de diver-
sas comunas del Biobío y Ñuble. 

En cuanto a sus resultados, se es-
pera que el análisis permita generar 
4 alternativas de trazado a nivel 
conceptual, de las cuales se desarro-
llará a nivel de prediseño avanzado. 
Posteriormente, esta alternativa 
debe ser desarrollada a nivel de in-
geniería de detalles.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Chillán – Concepción: 
proyecto de nuevo 
acceso norte ferroviario 
inicia licitación

Sistema de Admisión Escolar: más de 40 mil postulaciones en el Biobío 
entrando al sistema escolar (pre-
kínder, kínder o 1° básico). 

El ministro de Educación, Ni-
colás Cataldo, explicó además 
que “el 94% de los estudiantes 
que estaban obligados a partici-
par del proceso, porque sus esta-
blecimientos no ofrecen su si-
guiente nivel educativo. Esto es 
bien importante, porque de esta 
forma se garantizan las trayecto-
rias educativas, que nos permite 
el monitoreo y seguimiento de 

El Ministerio de Educación in-
formó que el Sistema de Admi-
sión Escolar (SAE) recibió más de 
473 mil postulaciones de estu-
diantes a nivel país, en su perío-
do principal, etapa que se exten-
dió entre el 2 y el 30 de agosto. 

El SAE es la plataforma del Mi-
neduc para acceder a estableci-
mientos públicos o particulares 
subvencionados. De las postula-
ciones recibidas, 180 mil corres-
ponden a niños y niñas que están 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

estos casos”. 
En cuanto el proceso desarro-

llado en el Biobío, el seremi de 
Educación, Carlos Benedetti, de-
talló que “el SAE recibió 40.824 
postulaciones. A su vez, el 94,2% 
de estudiantes obligados a pos-
tular en la región participaron 
en el periodo regular de postula-
ción”. 

Los resultados de las postula-
ciones se conocerán entre el 17 
de octubre y el 23 de octubre.

OPINIONES
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EFE, es una de las empresas más im-
portantes que tenemos en nuestro 
país y que genera desarrollo en 
nuestra economía local”. 

 

Respecto al estudio, desde Biobío, 
el Seremi de Transportes y Teleco-
municaciones, Héctor Silva Gor-
máz, recalcó que “este estudio, du-
rante todo su proceso de ejecución, 

va a tener etapas de participación 
de la ciudadanía, con quienes esta-
mos construyendo, no solamente 
este este análisis y este estudio, sino 
que con quienes estamos haciendo 
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Es el tiempo máximo que 
se recomienda para el 
uso de pantallas en 
menores de edad.  

45 minutos  
a una hora 

El 50% de menores atendidos 
por salud mental en 
Concepción sufre ansiedad 

SE CONTABILIZAN MÁS DE MIL 200 CON EL PROBLEMA 

Más de 10 mil personas se en-
cuentran, actualmente, en contro-
les por salud mental en los cinco 
Cesfam dependientes del municipio 
de Concepción.   

Rosario Bustos, directora de Sa-
lud Municipal, detalló que en total 
se contabilizan 10 mil 608 personas. 
“Entre las principales patologías es-
tamos viendo trastornos de ansie-
dad (3 mil 462), trastorno de ansie-
dad generalizada (548), depresión 
leve (1.000), depresión moderada 
(609) y trastornos adaptativos (mil 
58), por nombrar algunos”.  

Lo que llama la atención es que de 
las más de 10 mil usuarios en con-
trol, aseveró Bustos, 2 mil 493 corres-
ponden a la población infanto ado-
lescente, 836 en el tramo hasta los 9 
años y mil 657 hasta los 19 años.  

Del total de menores en control,  
según explicó Claudia Ruminot, 
encargada comunal del Programa 
de Salud Mental, se han diagnosti-
cado casos del espectro autista y de 
trastorno de desarrollo de la perso-
nalidad, pero que lo más recurren-
te, que se repite en cerca del 50% de 
los diagnósticos, son los trastor-
nos ansiosos.  

“Estos trastornos tienen relación 
con que somos muy permeables a 
las influencias del contexto, ya pasó 
la pandemia, pero quedaron sus 
efectos en la economía y los niños 
se dan cuenta de los problemas que 
pasan las familias, sobre todo, los 
adolescentes que se dan cuenta de 
las problemáticas que tienen los 
adultos y eso genera estrés”, dijo la 
profesional.  

Ahora bien, el estrés, explicó, vie-
ne de la mano con la ansiedad. “El 
estrés lo primero que hace es subir 
los niveles de ansiedad. Los jóvenes 
empiezan con trastornos del sueño, 
a estar más irritables, a tener pro-
blemas en el colegio con la aten-
ción, concentración, memoria y, 
además, una angustia permanente”. 

A todo esto, se debe agregar, que 
algunos menores vienen con car-
gas genéticas de salud mental y 
pueden desarrollar trastornos 
mentales como el ansioso con ma-
yor facilidad.  

 
Uso de pantallas 

“Yo le prestaba mi celular a mi 
hijo (9 años) para que entretuviera 
mientras yo hacía las cosas de la 
casa, nunca pensé que le podría ha-
cer mal, hasta que comenzó a tener 
problemas para dormir, a ponerse 
mañoso y a bajar las notas. Lo llevé 
al consultorio y ahí me dijeron que 
tenía ansiedad por el uso excesivo 
del celular”, afirmó Sandra Rivera. 

Si bien, la conducta antes descri-
ta es habitual en muchos hogares 
para Ruminot resulta totalmente 
nociva y es un gatillante para el tras-
torno ansioso, pues no sólo ha afec-

La permeabilidad a los problemas sociales y familiares, pero 
sobre todo, el excesivo uso de pantallas serían las principales 
causas de los trastornos que se están presentando.  

ños, adolescentes y padres para que 
se busquen otro tipo de entretencio-
nes que incentiven la sociabiliza-
ción, que hagan lazos con sus com-
pañeros de curso y que exploren los 
juegos tradicionales.  

La reeducación también contem-
pla a los padres, pues, según dijo, 
muchas veces cuando los niños es-
tán aburridos es más fácil pasarles 
un celular que buscar una actividad 
que realizar con ellos, lo que sin duda 
derivará en trastornos ansiosos.  

En general, agregó, los trata-
mientos incluyen una o 2 sesiones 
por mes y pueden extenderse por 
un año. 

La profesional afirmó que se pro-
yecta que las patologías de salud 
mental en la población en general 
continúen en aumento, tanto por 
la alta cantidad de población ins-
crita en los consultorios, que hoy 
alcanza las 140 mil personas, como 
por la carga social que genera es-
trés y ansiedad. 

FOTO: /CC.

sivo de pantallas, indicó, es que tie-
nen menos herramientas y habilida-
des sociales para comportarse y 
manejarse socialmente, lo que, re-
calcó, les lleva a tener una menor  
tolerancia a la frustración.  

El problema, sostuvo Ruminot, 
se aborda no sólo con los menores 
sino con los padres, primero expli-
cando los efectos que pueden gene-
rar el uso excesivo de las pantallas 
y restringiendo este.  

“Les decimos que lo ideal es que 
no las usen por más de una hora o 
45 minutos por días, llegamos a un 
acuerdo con el niño o el adolescen-
te, que ellos vean cómo lo usan, por 
ejemplo, parcelando, por media 
hora o por 15 minutos,  que se usen 
máximo hasta las 8 de la noche y 
que  2 horas antes de dormir se des-

conecten porque producen mucha 
alteración del sueño”. 

Las pantallas, recalcó, producen 
una onda, una luz similar a la del día 
que no permite que el cerebro sepa 
que es de noche, lo que impide que 
secrete melatonina, hormona que 
permite dormir, lo que deriva en los 
trastornos del sueño y en la ansie-
dad generalizada.  

“Con el tiempo, cuando se van 
cumpliendo los acuerdos y se lo-
gran cambios, se dan cuenta, sobre 
todo los adolescentes, que ya no es-
tán tan desvelados, que la concen-
tración mejora y que se sienten me-
jor”, comentó. 

Agregó que en las terapias, en las 
que atienden un médico especialis-
ta en salud mental, un psicólogo y 
un asistente social, se educa a los ni-

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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tado la comunicación, “ya no se co-
munican como lo hacíamos antes,  
ya no juegan en el barro, a la casi-
neta, a la tiña, son puras pantallas, 
hasta juegan y películas online. 
Todo eso altera sus niveles de sue-
ño, les produce  irritabilidad, andan 
más reactivos y por supuesto la 
atención, la concentración y la me-
moria que se ven afectados”. 

Además, otro efecto del uso exce-
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RECOMIENDAN ESPECIALISTAS

Para el próximo sábado 7 de 
septiembre está programado el 
inicio del horario de verano, por lo 
que los relojes se deberán adelan-
tar en 60 minutos cuando mar-
quen las 23:59 hrs. En el caso de la 
Región de Magallanes y el Territo-
rio Chileno Antártico, se manten-
drá el mismo huso horario actual, 
por lo que no deberán modificar 
los relojes. 

De esta manera se dispondrá de 
más horas de luz durante las tar-
des, lo que podría generar proble-
mas adaptativos en algunas perso-
nas, principalmente relacionados 
con trastornos de sueño y alterna-
ciones del reloj biológico. Esto, ex-
plicó la psicóloga de la Unidad de 
Apoyo Psicosocial al Personal Uni-
versitario, Dra. (c) Nerkis Fuentes 
Silva, porque la sintonía entre luz 
y oscuridad es la principal vía de 
información del sistema nervio-
so y el principal mecanismo am-
biental que regula nuestro reloj 
biológico. Por ello cuando se mo-
difica la cantidad de luz, perdemos 
esa sincronía lo que genera altera-
ciones adaptativas. 

Para contrarrestar estos efec-
tos, la profesional recomienda ini-
ciar a partir de esta semana un 
proceso de adaptación para ayu-
dar a asimilar a nuestra mente 
que a partir del domingo vamos a 
dormir con un poco más de luz en 
el ambiente. 

“Lo ideal sería adelantar en 15 
minutos cada dos o tres días la 
hora en que nos levantamos y nos 
acostamos para favorecer a nues-
tro reloj biológico. Esto también 
nos va a ayudar a cuidar nuestro 
sueño y así también mejorar nues-
tra calidad de vida. También es 
bueno apagar el celular al menos 
una o dos horas antes de dormir 
para evitar el efecto de la luz del 
celular en el cerebro y propiciar 
también al cuerpo para para la 
hora de dormir”, dijo la psicóloga. 

“Es importante también evitar 
el consumo de estimulantes como 
café, té o nicotina después de las 
5 o 6 de la tarde y moderar el con-
sumo de noticias negativas, no li-
diar con problemas o tener que re-
solver problemas antes de acos-
tarse. No dejar cosas pendientes, 
sino que dejarlas para el otro día 
también favorece nuestra calidad 
de sueño”, añadió. 

En caso de insomnio, Fuentes 
recomendó “ojalá no mirar el ce-
lular, no prender la luz del dormi-
torio ni intentar forzar el sueño. Si 
no se consigue volver a dormir, 

Anticipar adaptación 
es clave para prevenir 
efectos indeseados  
del cambio de horario
El próximo sábado 7 de septiembre se deberán adelantar los 
relojes en 60 minutos, favoreciendo así la exposición a la luz 
durante la tarde. Eso sí, algunas personas podrían presentar 
alternaciones en su reloj biológico, por lo que se recomienda 
adelantar el proceso adaptativo.

FOTO: ESTEBAN PAREDES DRAKE

sino que intentar salir de la habi-
tación, leer o hacer otra cosa has-
ta que vuelva el sueño”. 

 
También tiene beneficios 

Aunque existe un segmento de 
la población que no está de acuer-
do con el cambio de horario por 
los problemas adaptativos que 
produce, lo cierto es que también 
tiene beneficios para algunas per-
sonas. 

“Hay ciertas condiciones de sa-
lud mental en las que la presencia 
más prolongada de luz natural 
por el cambio de horario puede 
ser favorecedora, como los tras-
tornos del estado de ánimo, llama-
do trastorno afectivo estacional o 
depresión de invierno; ya que, al 
haber más presencia de luz, estas 
personas -en las que las fases cir-
cadianas suelen ser más tardías- 
pueden regular mejor sus ciclos y 
favorecerles en sus actividades”, 
explicó. 

Añadió que “también tiene efec-
tos antidepresivos porque hay 
más presencia de luz, lo que tam-
bién les permite poder también 
disfrutar de actividades al aire li-
bre, que también tiene efectos an-
tidepresivos y terapéuticos”.

Noticias UdeC
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¿

7 de septiembre próximo está programado 
el inicio del horario de verano.
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Fiebre, cefalea fuerte, escalofríos, 
erupciones cutáneas, náuseas y vó-
mitos por una semana son los sín-
tomas más comunes en la infección 
por Oropouche (OROV), que al igual 
que el Dengue, se transmite al hu-
mano por la picadura del insecto, 
esta vez de la familia Culicoides pa-
raensis. Aunque inicialmente se ha-
bla de un proceso febril que pasa 
dentro de un periodo corto.  

A finales de julio funcionarios 
del gobierno de Brasil confirma-
ron que dos mujeres en el nordes-
te del país fallecieron debido al vi-
rus del oropouche, debido a com-
plicaciones como encefalitis y 
meningitis. Mientras que en Euro-
pa, algunos casos de viajeros han 
sido reportados desde junio en Es-
paña, Italia y Alemania. 

“Estos insectos suelen habitar en 
regiones tropicales y subtropicales, 

FOTO: RAWPIXEL/CENTERS FOR DISEASE CONTROL AND PREVENTION EEUU

no en gestación. Lamentablemen-
te culminaron en abortos espontá-
neos” contó el Dr. Fuentes. Por ca-
sos como estos, la Organización 
Panamericana de la Salud (OPS) en 
julio emitió una alerta epidemioló-
gica, advirtiendo el aumento de ca-
sos en Colombia, Bolivia, Cuba, 
Perú y Brasil, con mayor presencia 
en los alrededores del Amazonas.   

Su diagnóstico es solo mediante 
pruebas de laboratorio (análisis 
sanguíneo) ya que no existe una 
prueba rápida que lo identifique. 
Para el tratamiento de este virus no 
hay vacunas ni procedimientos es-
pecíficos. La recomendación mé-

dica va a atacar y disminuir los sín-
tomas, dejando que el paciente 
transite por la infección con los me-
nores malestares posibles. Los sín-
tomas en un caso sin complicacio-
nes pueden durar alrededor de una 
semana, pero la Sociedad Chilena 
de Infectología advierte en su web 
que la convalecencia puede llegar a 
durar un mes.   

Para prevenir el contagio, el Dr. 
Fuentes realizó un llamado a las 
personas que visiten países donde 
se encuentre la infección a extremar 
las medidas de autocuidado, usar 
repelente de mosquitos, “ropa que 
cubra nuestras extremidades y usar 
mosquiteros para dormir”, expuso. 
La OPS recomendó cuidar los alre-
dedores del hogar, drenando aguas 
estancadas (que atraen a mosqui-
tos) y manteniendo libre de maleza. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

especialmente en áreas urbanas 
con condiciones sanitarias inade-
cuadas” explicó el docente de la Fa-
cultad de Ciencias Biológicas, Dr. 
Francisco Fuentes Villalobos. El vi-
rus está ampliamente distribuido 
en América central y del sur, pero a 
nuestro país no ha llegado debido a 
las condiciones climáticas, ya que el 
insecto se encuentra en zonas cáli-
das y húmedas, por lo que nos pro-
tege nuestra barrera natural: la cor-
dillera de los Andes.    

“Este año, en Brasil, se han repor-
tado casos clínicos asociados a una 
transmisión vertical del virus, es de-
cir, de madre infectada a un huma-

SIN VACUNA O TRATAMIENTO: 

Virus de Oropouche preocupa  
por su impacto en la salud pública

Aunque aún no se han reportado casos en Chile, en Brasil ya 
se han registrado muertes por complicaciones graves. 
Experto UdeC llama a los viajeros a extremar los cuidados. 

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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“JUNTOS MÁS BARATO”

Eduardo Bascuñán 
contacto@diarioconcepcion.cl

Durante la última semana de 
agosto concluyó la primera parte 
del programa de educación finan-
ciera aplicada del Fondo de Solida-
ridad e Inversión Social (Fosis), lla-
mado ‘Juntos Más Barato’. En Con-
cepción ya son 97 familias 
beneficiadas. 

La iniciativa se ha realizado en 
otras 6 comunas de Chile y busca re-
forzar el bolsillo familiar mediante 
compras colectivas y talleres de co-
ordinación vecinal basado en lide-
razgo democrático y educación fi-
nanciera. Concepción cuenta con 
estos talleres y las primeras com-
pras han sido en el sector de Palo-
mares, y desde noviembre en ade-
lante, podrá ser incorporado por 
otros sectores de la Región. 

En conversación con Diario Con-
cepción, el director nacional del Fo-
sis, Nicolás Navarrete afirmó que 
se ha podido concretar un proceso 
de cohesión social muy importan-
te. “Nuestra ambición es que poda-
mos constituir un espacio en el cual, 
cualquier persona de la comuna 
pueda acceder a artículos de prime-
ra necesidad con un 30% de des-
cuento vía este proceso comunita-
rio y vía la organización de vecinos 
y vecinas”, explicó. 

Es que el proyecto invierte un 
monto cercano a los $30 millones 
por sector en un ciclo anual, y con 
un total de 8 meses de seguimiento 
combinando talleres en las organi-
zaciones y algunos personalizados 
para jefas de hogar, con enfoque en 
la educación financiera. Entre ellos 

Biobío: cerca de 
100 familias se 

suman a proyecto de 
compras colectivas con 

descuento de hasta 30%

Un aporte a la 
educación 
financiera y a la 
economía familiar 
busca el Fosis para 
consolidar un 
cambio en el 
paradigma de las 
ayudas estatales. 
Concepción es 
parte de las 6 
comunas del país 
donde ya se aplica 
la iniciativa. 

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

6 comunas del paìs comenzaron este proyecto.
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paciones de la comuna de Concep-
ción a que se sumen a esta iniciati-
va, a que junto a Fosis, a que junto 
al municipio podamos generar ac-
ciones que vayan permitiendo for-
talecer la cohesión social pero tam-
bién generar un ahorro en las cues-
tiones que son más significativas 
para las familias como es la canas-
ta básica mensual”, expresó Fierro. 

Hasta el momento, los progra-
mas Fosis son cuatro: Programas 
para la Autonomía Económica, Pro-
gramas de Cohesión Social, Progra-
mas de Hábitat Saludable y Progra-
ma Familias directamente dirigido 
por el Ministerio de Desarrollo So-
cial y Familia con apoyos interdis-
ciplinarios desde la Corporación 
Nacional de Desarrollo Indígena 
(Conadi), incluído también, el Ins-
tituto Nacional de la Juventud (In-
juv), además del Servicio Nacional 
del Adulto Mayor (Senama) y el Ser-
vicio Nacional de la Discapacidad 
(Senadis).
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se destacan la elaboración de presu-
puesto, plan de ahorro y endeuda-
miento responsable, planteamien-
to de metas financieras y clasifica-
ción, análisis y control de gastos. 

“La necesidad de suplir la falta 
de educación financiera en la socie-
dad es parte de los objetivos princi-
pales de este programa. La inser-
ción laboral y la independencia fi-
nanciera tiene sus complejidades y 
nosotros estamos haciendo esto 
como manera regular nuestra ofer-
ta programática”, aseveró el direc-
tor nacional Fosis. 

‘Juntos Más Barato’ está inspira-
do en los modelos de cooperativas 
de consumo. Lo que se hace es que 
un grupo de gente se asocia y defi-
ne cuáles son las cosas que necesi-
ta regularmente y así se genera una 
gran compra. “Entonces lo que ocu-
rre es que las familias pueden dismi-
nuir los costos de los productos y 
para ellos realizamos mesas de tra-
bajo con métodos de resolución de 
conflictos. La idea es que todo el 
mundo salga conforme con las de-
cisiones grupales”, afirmó. 

En definitiva, la necesidad de rea-
lizar los talleres grupales y persona-
lizados da el puntapié para que las 
decisiones grupales sean informa-
das, democráticas y argumentadas. 
“Nadie se levanta de la mesa hasta 
que se definen las compras y los mon-
tos mensuales”, sumó Navarrete. 

Y es que las compras se realizan en 
base a cotizaciones en el Portal de 
Compras Públicas y una vez oferta-
das, es el mismo grupo que decide a 
quién comprar, buscando siempre el 
consenso grupal. “Hay muchas ve-
ces donde las personas deciden 
comprar al productor local y así se 
crea un círculo de confianza y de 
apoyo económico con el mismo sec-
tor”, aseveró el líder institucional. 

“Con el avance de los meses, nos 
fuimos dando cuenta de que más fa-
milias estaban interesadas en par-
ticipar. (...) Fosis no entrega dinero 
para realizar las compras, todo esto 
se realiza con el capital de las per-
sonas y lo que hacemos, es entregar 
las herramientas para tomar deci-
siones grupales informadas y así 
mejorar la situación financiera de 
cientos de familias”, explicó.  

Esto corresponde a un cambio 
de paradigma de ayudas estatales, 
que según el director nacional del 
Fosis, es una política social que crea 
agentes de cambio, de cohesión so-
cial y basada en derechos y deberes. 

“Estamos construyendo una polí-
tica basada en donde los ciudadanos 
tienen derechos, tienen deberes, y es 
en la acción conjunta en donde en-
tre todos mejoramos a la sociedad. 

uno piensa que no lo va a lograr, 
pero así como van pasando estas 
pruebas de compras y viendo que da 
resultado, la gente se ha ido suman-
do y hay más mujeres interesadas”, 
sumó la dirigente vecinal. 

En ese mismo sentido, Claudia 
Zavala de la Junta de Vecinos Los 
Álamos, afirmó que las primeras re-
uniones costó concretar un avance, 
pero poco a poco “los vecinos se 
han ido motivando”. 

“Esta es nuestra segunda com-
pra, la cual nos ha servido de ejem-
plo sobre cómo ahorrar nuestro di-
nero. (...) Es una oportunidad muy 
buena para todas mis vecinas y de 
a poco se han ido motivando más 
mujeres y va creciendo el grupo”, 
sostuvo. 

Bajo este sentido, el director re-
gional del Fosis Biobío, Patricio Fie-
rro, aseguró que la necesidad de 
que organizaciones de los territo-
rios puedan realizar compras co-
lectivas motiva a que los grupos se 
organicen para aliviar la economía 
familiar.  

“Seguir incentivando a otras agru-

Mejorar la sociedad no es solo un rol 
del gobierno, no es solo un rol del Mi-
nisterio de Desarrollo Social, es un 
rol de la empresa privada, de los ciu-
dadanos, de los municipios, y es así 
como lo estamos coordinando”, pun-
tualizó Navarrete. 

La contingencia nacional ha cam-
biado y para el director nacional del 
Fosis es necesario levantar las barre-
ras para que más personas puedan 
optar a los beneficios y a más edu-
cación financiera con el objetivo de 
reducir aún más la línea de pobreza. 

 
Voces locales 

Por su parte, Ximena Muñoz, pre-
sidenta de la Junta de Vecinos 21 de 
Mayo de Palomares, aseveró que 
es un proyecto conveniente y que 
mejora el ahorro. “Tenemos como 
expectativa que esto siga crecien-
do”, afirmó. 

“De hecho, ya se están formando 
otros grupos en el mismo sector, en 
distintas juntas de vecinos que ha 
ido creciendo de a poco, porque 
cuando nos dijeron 90 mujeres, pen-
samos que es un número grande y 
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Fiesta del Libro Regional tendrá 
variada 3° versión en San Pedro 

ESTE 6 Y 7 DE SEPTIEMBRE

Este próximo 6 y 7 de septiembre, 
bajo el alero de la Corporación Cultu-
ral de San Pedro de la Paz, se desarro-
llará la tercera versión de la Fiesta del 
Libro Regional, cita que reunirá a des-
tacados exponentes de las letras nacio-
nales y también locales, además de 
una programación que contempla ex-
presiones escénicas como música y 
cuentacuentos en la Casa de la Cultu-
ra sampedrina (Los Fresnos 1640). 

Al igual que en sus versiones ante-
riores, el objetivo de la iniciativa es ge-
nerar un punto de encuentro para la 
comunidad lectora de la Región, así 
como poner en valor la creación lite-
raria realizada en nuestras tierras con 
una exhibición dedicada exclusiva-
mente a los autores y temáticas loca-
les. “Queremos salvar la lectura y fo-
mentarla en la comunidad, entendien-
do que se trata de un ejercicio clave 
para comprender el mundo, desarro-
llar el intelecto y ampliar el vocabula-
rio con el que expresamos nuestras 
ideas y emociones. Esa es una labor ur-
gente en los tiempos que corren y las 
instituciones culturales tenemos el de-
ber de hacernos cargo”, sostuvo Jaime 
Soto, gerente ejecutivo de la Corpora-
ción Cultural San Pedro de la Paz. 

Así la Fiesta del Libro 2024 tendrá 
su inauguración este viernes al medio-
día -auditorio de la Corporación Cul-
tural de San Pedro- con la charla “El 
legado de Gabriela Mistral para las 
nuevas generaciones” con José Goñi 
Carrasco, ex embajador de Chile en 

 FOTO: CEDIDA CORPORACIÓN CULTURAL DE SAN PEDRO DE LA PAZ.

La cita organizada por la corporación 
cultural de dicha comuna, incluye una 
serie de actividades en torno al libro, 
así como también cuentacuentos y 
música en vivo. 

Etcétera, Editorial Dostercios, Libros 
de Nébula y Nodo Creativo, entre otras. 
A lo anterior se sumará un stand de 
exhibición y venta de libros regionales 
a cargo de Librería del Parque. 

Además, el programa incluye  un ci-
clo de lanzamientos, talleres y charlas 
literarias que se realizará durante am-
bos días, y quecontempla, por ejemplo, 
la presentación de los libros “Señorita 
conmigo, del alzheimer”, de Rocío L’ 
Amar;  “5 minutos: La vida eterna de 
Víctor Jara”, de Freddy Stock; “La co-
lumna oscura”, de Leyla Selman; “Pepo 
es de Conce”, de Luis Yáñez; “Poesía de 
nomadismo y minimalismo”, de Alfre-
do Lavergne; entre otros. 

Además destaca la realización de 
la mesa redonda  “Recuperando la me-
moria de la Sociedad de Escritores de 
San Pedro de la Paz” con los exposito-
res Remijio Chamorro, Ulises Lari y 
Rocío L’Amar; la celebración de los 18 
años de la Revista Mocha y un home-
naje a la Premio Nacional “Margot Lo-
yola” de Cultura Tradicional 2023, Syl-
via Gutiérrez. 

La identidad sonora de la Región 
tendrá un lugar especial durante el 
desarrollo del evento. Es así como 
durante la Feria Editorial habrá inter-
venciones de la Orquesta Sinfónica 
Juvenil de San Pedro de la Paz, el Coro 
de Adultos y el Ensamble de Música 
Popular, todas agrupaciones nacidas 
al alero de la corporación cultural 
sampedrina.  

A lo anterior se suman conjuntos y 
artistas que serán parte del ciclo de 
presentaciones al interior del audito-
rio, como es el caso de Hermanos Mi-
llar y el lanzamiento del disco “Postri-
merías”, y la cantautora Rocío Peña 
con su reciente producción “Del true-
no”; mientras que la clausura será el sá-
bado a las 20.00 horas con un concier-
to del baterista Pancho Molina y su 
proyecto de jazz.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Uno de los referentes del stand up 
latinoamericano, Led Varela, presen-
tará este 4 de septiembre “Locura”, su 
nueva propuesta unipersonal que 
desplegará a las 21.00 horas sobre el 
escenario del Teatro Marina del Sol. 
Show que replicará el 5 de septiembre 
en Santiago y que es parte de una 
gira que lo tendrá recorriendo los 
próximos meses gran parte de Amé-
rica y Europa. 

“Locura” es el cuarto espectáculo 

Comediante venezolano Led Varela 
presenta “Locura” en Teatro Marina del Sol

ra en 2007 en Caracas, haciéndose de 
un nombre rápidamente en la esce-
na local. Posteriormente, fue parte 
del destacado programa Chataing 
TV, fue guionista del late Chumel To-
rres de HBO Latino y alcanzó conno-
tación internacional con su progra-
ma The Soup, emitido por E! Enter-
tainment Televisión. 

Las entradas para “Locura” en su 
función de mañana están disponi-
bles a través del sistema Passline.com.

FOTO: CEDIDA VOORUS. 

ESTA ES LA 
SEGUNDA vez 
que el 
comediante 
visita nuestra 
Región.

en formato monólogo de Varela, en 
donde lleva al público a través de un 
hilarante viaje por su mente, refirién-
dose con su característico humor áci-
do sobre temas tan diversos como ir 
a terapia, conocer celebridades en 
vivo, los documentales de animales y 
las extrañas prácticas de los mormo-
nes, entre otras tramas que dejarán al 
público felizmente consternado y con 
ganas de seguir riendo. 

El comediante comenzó su carre-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL LIBRO “GABRIELA, SU DIFÍCIL CAMINO AL NOBEL”, de José Goñi 
será que marque la apertura del evento el viernes al mediodía.

Esta 3° Fiesta del Libro Regional es un 
evento organizado por la 
Corporación Cultural San Pedro de la 
Paz con apoyo del Gore Biobío a 
través del Fondo de Impacto Cultural.

La mañana del viernes se realizará 
una jornada con escolares  con la 
charla “75 años de Condorito” a 
cargo del periodista e investigador 
Luis Yáñez.

Habrá una programación 
infantil la jornada del 
sábado con “El show de 
Pelu” y el cuentacuentos 
“Dónde está la pantufla”.

Suecia, Italia, México y EEUU; ex mi-
nistro de Defensa y autor del libro 
“Gabriela, su difícil camino al Nobel”, 
de Editorial Catalonia. 

Dentro de los principales atractivos 
que tendrá la cita literaria destaca la 
Feria Editorial del Biobío, con diez 
stands dispuestos en la corporación 
sampedrina. Allí se podrá conocer la 
producción reciente de Mocha Edito-
res, Ediciones Universidad de Con-
cepción, Ediciones UCSC, Ediciones 
UBB, Editorial Anok Anay, Ediciones 
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La segunda edición de este encuentro de diseño escénico y performance contará con 
la presencia de la mexicana Mónica Raya, además de diversos exponentes de las 
artes escénicas locales y nacionales. Artistas del Acero, Cementerio General de 
Concepción, TBB y Parque Ecuador serán los espacios donde serán sus actividades.

de exposiciones, 
performances y actividades 
contempla Nomader Sur, las 
que se realizarán en diversos 
espacios de Concepción.

Días
5

El evento incluye 11 
performances en espacios 
públicos y culturales, 5 
actividades formativas y 6 
actividades de encuentro.

Contundente 
programación

Nomader Sur despliega 
miscelánea versión en la ciudad

Camila Rojas Arcos 
contacto@diarioconcepcion.cl

A PARTIR DE HOY Y HASTA EL SÁBADO 

La región del Biobío será sede de la 
segunda edición de Nomader Sur, “En-
cuentro de Diseño Escénico y Perfor-
mance de la Zona Sur”. Esta iniciativa 
tuvo su exitoso debut en Antofagasta en 
2022 y llegará al sur del país gracias a la 
colaboración entre el Programa de For-
mación Regional en Diseño Escénico, 
la Corporación Cultural Artistas del 
Acero y el Teatro Biobío. 

Durante cinco días, la región se trans-
formará en un vibrante centro de crea-
tividad y formación en diseño escénico. 
El programa incluirá 11 performances 
en espacios públicos y culturales, 5 ac-
tividades formativas y 6 actividades de 
encuentro. Dentro de las actividades 
formativas, contará con la participa-
ción de destacados profesionales como 
Mónica Raya. Raya es arquitecta egre-
sada de la Universidad de Universidad 
Nacional Autónoma de México, Máster 
en Diseño Escénico en la Universidad 
de Yale y Doctora en Artes en la Univer-
sidad de Aalto, Finlandia. 

La experta en artes impartirá el se-
minario “Escenografía Expandida… 
Algo está podrido en Dinamarca”, don-
de abordará nuevas fronteras del dise-
ño a través de su innovadora metodo-
logía de Sketch Scenic Designs y Found 
Scenographies. Constará de una pri-
mera parte teórica y filosófica, pues ex-
plica Raya que, “los artistas no solo 
hacen sino también piensan y este 
pensamiento a través del arte, esta in-
dagación del mundo a través del arte, 
creo que está al alcance de todas las 
personas que están interesadas por 
entender o que curiosidad especial en 
cómo distribuir un espacio”. La segun-
da parte del seminario tendrá una me-
todología que permitirá a cualquier 
persona con una cámara fotográfica o 
un teléfono recolectar imágenes de la 
realidad que puedan convertirse en 
escenarios más complejos, con una 
metodología sencilla. 

Explica la académica, que “la escena 
no es exclusivamente teatral o danza, 
el diseño escénico es en realidad una 
disciplina que abarca muchísimos cam-

este pequeño universo personal, tiene 
que ver con diseñar una escena”.  

Si bien, la actividad está dirigida a 
personas relacionadas al diseño escé-
nico, a la arquitectura o a la organiza-
ción espacial por su lenguaje técnico, 
la artista invita a participar a personas 
que tenga especial interés en el tema, 
“si hay alguna persona que tiene una 
tienda, que se dedica a organizar even-
tos sociales, que dibuja, que diseña, se-
ría perfectamente bienvenida, pero 
sobre todo las personas que desean 
habitar sus espacios con un poco más 
de peso estético, filosófico o incluso di-
námicas de activismo político, como 
protestas”. 

El encuentro tendrá especial foco en 
la descentralización del diseño escéni-
co y la visibilización de este a nivel re-
gional. La Directora artística del en-
cuentro, Daniela Portillo Cisterna, y di-
rectora del Programa de Formación 
Regional en Diseño Escénico, comen-
ta que “la conversación sobre el diseño 

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

escénico está normalmente instalado 
en el espacio de la capital, por lo tanto 
tener la posibilidad de dialogar sobre di-
seño escénico en las regiones no metro-
politanas es una expectativa a cumplir 
en este espacio”. 

Destaca además que, particularmen-
te Concepción, tiene una gran presen-
cia de diseñadores escénicos y última-
mente también el sur. “Esperamos que 
vengan públicos escolares, a los estu-
diantes de la carrera de actuación que 
acaba de abrir en la UdeC, convivir con 
el universo de los colegas de las artes es-
cénicas, instalar esta conversación y 
seguir utilizando este hito que es des-
centralizar las artes escénicas”. 

La programación completa e infor-
mación sobre las inscripciones, se en-
cuentra disponible a través del Insta-
gram de @artistasdelacero y de @for-
macionreg.disenoescenico.

UNA MUESTRA  de vestuario y diseño escenográfico es parte del encuen-
tro, la cual estará instalada en la sala de exposiciones de Artistas del Acero.  

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

 HABRÍAN MUCHOS 
MÁS ESTUDIANTES DE 

DISEÑO ESCÉNICO si 
hiciéramos un buen 

trabajo de divulgación 
sobre lo que hacemos, 

Daniela Portillo, 
directora artística del 

encuentro. 

pos, urbanos, arquitectónicos, políti-
cos, familiares, de intimidad, incluso en 

la forma en la que cada uno de nosotros 
decide decorar su habitación para crear 
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Conquistó finalmente el CDE 
Inger Química, que se ubicó 
entre los más destacados del 
evento en Valdivia.

Podios
4

TORNEO SE DESARROLLÓ EN VALDIVIA

Una jornada maratónica y de alto 
nivel se vivió en el Campeonato Na-
cional de Remo Ergómetro, realizado 
en Valdivia. El Coliseo Municipal An-
tonio Azurmendi fue sede del evento 
organizado por la Federación Chile-
na de Remo, junto a la Asociación 
Deportiva Regional Austral de Remo 
y que, en esta ocasión, tuvo el apoyo 
del municipio valdiviano y el IND. 

Más de 600 deportistas pertene-
cientes a 22 clubes de todo el país se 
dieron cita en el mayor evento del 
remo indoor, que tuvo en competen-
cia a las categorías Master, Pre-Ale-
vin, Alevín, Infantil, Cadetes, Juvenil, 

CDE Inger retornó con medallas 
desde el nacional de ergómetro
El club sampedrino obtuvo cuatro podios en el certamen, entre los que destacó el bronce del relevo, 
donde brillaron los seleccionados nacionales, Josefa Vila y Felipe Cárdenas.

FOTO: FEDERACIÓN CHILENA DE REMO

Sub23, Ligeros y Adultos.  
Entre ellos, el CDE Inger Química, 

que retornó con varios podios, para 
consagrarse entre los más destaca-
dos del torneo. Amanda Araneda 
ganó el Cadete Femenino con un 
tiempo de 07’:29’’.9, mientras que Ra-
faella Bobadilla alcanzó el bronce en 
Pre Alevín con 01’:03’’.7, lo mismo 
que Braulio Araneda en Juvenil Mas-
culino, con un tiempo de 06’:18’’.7.  

En el relevo por equipos, proba-
blemente la prueba más disputada, 
el Inger finalizó tercero con un cro-
no de 38’:37’’.7, actuación que fue re-
saltada por el gerente técnico del 
club, Carlos Alarcón. “Íbamos se-
gundos gran parte de la carrera, nos 

pasó Fénix y al final se nos acercó 
Prat. Pero le tocó a Felipe Cárdenas 
y consiguió una levantada de otro 
planeta, poniendo el currículo enci-
ma, igual que la Josefa Vila. Así fui-
mos terceros, tras el campeón Cen-
tenario y Fénix. Estuvo durísimo, 
pero a la vez emocionante”, detalló. 

 
La nueva generación respondió 

Carlos Alarcón enfatizó además  
en el desempeño de los más jóvenes 
del Inger. “Destacar un cuarto lugar 
en el Alevín de Miguel Fuentealba y 
de Antonia Tapia.  Catalina Fierro 
también hizo un muy buen tiempo 
de 7’:31’’ en juvenil damas. En cada 
categoría no habían menos de 20 

deportistas, así es que es súper bue-
no. Nuestros infantiles fueron los 
mejores de la Región, y en  el relevo 
los jóvenes igual destacaron. Agra-
decer a mi equipo técnico, a la for-
madora, Francisca Hormazábal; a 
Ignacia Fernández, que es entrena-
dora en gran parte de las categorías 
bajas, y al preparador físico, Maximi-
liano Jiménez”, sentenció. 

En la tabla general de clubes,  Cen-
tenario se quedó con el primer pues-
to y el título de campeón nacional, 
escoltado por Viento Sur  y Llacolén, 
que cerró el podio.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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BRAULIO ARANEDA (en primer plano), fue uno de los mejores del CDE 
Inger Química, al sellar su participación en el tercer lugar juvenil.

Este fin de semana se jugó la primera jorna-
da de la final regional del tenis de mesa U14 y 
juvenil de los Juegos Deportivos Escolares, en 
la provincia de Arauco. 

Deportistas de toda la región iniciaron la ins-

tancia en el gimnasio del Liceo San Felipe,  
para ir por los boletos a la gran Final Nacional. 

Las próximas fechas se disputarán en Los 
Ángeles (4 septiembre) y Talcahuano (10 sep-
tiembre).

Partió final regional del tenis de mesa de los JDE
FOTO: MINDEP BÍO BÍO
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Esta noche, desde las 
20:00 horas, Chile jugará 
ante Brasil, que suma un 
triunfo y una derrota.

Ante las gigantes 
de Sudamérica

Chile va por el triunfo en 
Sudamericano Femenino

Un auspicioso comienzo está 
teniendo la selección chilena que 
disputa el Campeonato Sudame-
ricano de Básquetbol Femenino, 
que se desarrolla en el Edificio de 
los Deportes Colectivos del Par-
que Estadio Nacional, de la co-
muna de Ñuñoa. 

El elenco dirigido por Cristián 
Santander, y donde resalta la pre-
sencia de la figura de la UdeC, Bár-
bara Cousiño, acumula dos victo-
rias consecutivas, aprovechando al 
máximo su calidad de dueño de 
casa del evento que entregará bole-
tos directos para la Americup 2025. 

En el estreno, las nacionales de-
rrotaron por un categórico mar-
cador de 84-64 a su similar de 
Uruguay, dando cuenta que pese 
a la gran cantidad de bajas en su 
plantel, darán pelea a cualquiera.  
La escolta, Fernanda Ovalle, fue la 
principal figura de la “Roja”, con-

FOTO: /CC.

virtiendo  22 puntos, y contribu-
yendo con seis rebotes y misma 
cantidad de asistencias.  

Mientras que, en su segunda 
presentación,  superaron a Bolivia 
por 79-50. Cinco jugadoras llega-
ron al doble dígito en anotaciones, 
entre ellas Bárbara Cousiño, que 
anotó 11 puntos.   

Esta noche, a partir de las 20:00 
horas, las nacionales tendrán una 
exigencia mayor, cuando se mi-
dan ante Brasil, actual campeón 
sudamericano.

INSTANCIA SERÁ VÍA ONLINE

A la par de las actividades compe-
titivas que se desarrollan constan-
temente en la provincia de Concep-
ción, el ajedrez tiene también un 
importante factor a considerar, 
como es el perfeccionamiento y la 
capacitación de los jugadores. 

Bajo esa premisa es que el ins-
tructor Fide y candidato a maestro, 
Daniel Henríquez, desarrollará de 
manera online y abierta, clases de 
perfeccionamiento en finales de aje-
drez. “Lo importante de conocer 
las finales, es que a veces teniendo 
ventajas no se sabe cómo culminar 
una partida. Encontrar una estrate-
gia diseñada por grandes maestros, 
permite ahorrar tiempo y conse-
guir la victoria en momentos de-
terminados”, comentó al respecto 
Henríquez. 

El experto penquista, comple-
mentó que, “cuando me dediqué a 
la enseñanza, emprendí una bús-
queda sobre metodología y didác-
tica. Descubrí que los programas 
de entrenamiento de  la escuela so-
viética son insuperables, y resisten 
el paso del tiempo por la claridad de 
sus definiciones y  su enfoque peda-
gógico, fundando las bases de la 
teoría moderna.  Este seminario tie-
ne por objetivo acercar a los alum-
nos a esas definiciones teóricas y al 
lenguaje técnico asociado a toda 
disciplina”.  

 
Vida en el ajedrez 

El maestro Daniel Henríquez, 
es un reconocido jugador, ubicán-
dose por mucho tiempo entre los 
mejores representantes de la Re-
gión. Además, lleva más de 30 años 
dedicado a la docencia en diversos 
colegios. También posee el título 
de Instructor Fide, como uno de 
sus principales logros a través de 
la Federación Internacional de 
Ajedrez.  

En su currículo destaca haber 
sido entrenador de la selección chi-

Ajedrez tendrá curso 
que apostará por el 
perfeccionamiento
El profesor y candidato a Maestro Fide, Daniel Henríquez, 
organiza la actividad que apunta a la capacitación en el juego 
para los apasionados del deporte ciencia de la Región y el país.  

FOTO: DANIEL GONZALEZ

Las clases comprenderán mate-
rias como finales de peones, casi-
llas críticas e ideas estratégicas; 
finales de piezas mayores, por 
ejemplo dama versus torre, y fina-
les de piezas menores, debilida-
des y fortalezas de la pieza menor 
como alfil y caballo versus distin-
tas combinaciones.  

El curso comienza este lunes 9 
septiembre y se extenderá hasta el  
12 de septiembre, en horarios de 
20:00 a 21.30 horas. Se realizará de 
modo online, y las inscripciones se 
realizarán al número y WhatsApp 
+56 9 7438 1825.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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EL PROFESOR, DANIEL 
HENRÍQUEZ,  lidera este 
proyecto de clases online, 
abierta a la comunidad 
que quiera profundizar 
en el ajedrez.

BÁRBARA COUSIÑO 
SIGUE siendo una de las 
principales alternativas 

en la selección chilena 
que disputa el torneo 

Sudamericano.

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
REMATE PRESENCIAL 
04 de septiembre de 2024, 11:00 horas Liquidación concursal, 2° Juzgado de Coronel 
rol C-197-2024/CACERES, Rol causa C-108-2023/Estay, Juzgado de Letras y 
Garantía Petorca, liquidadores Samuel Ossa, Felipe Velasco AUTOMÓVIL Marca 
Peugeot Modelo 2008 Allure Blue PPU LKDG.44-K Año 2019, Precio mínimo 
$5.290.000.-, Automóvil marca Chery modelo Tiggo 2 automático gris año 2021 
ppu PTDB20 $3.500.000 Caución para cada uno $500.000 Comisión 7% +IVA. Martillero 
RNM 1830 Gabriel Zambrano, Móvil consulta: 988953928. Parcela 23 camino a 
Sara de Lebu, los Álamos 

lena para los sudamericanos esco-
lares, y ser por muchos años el téc-
nico oficial del equipo de la Univer-
sidad de Concepción.  

El juez y árbitro Fide, Daniel Gon-
zález, destacó su vida dedicada al 
deporte ciencia. “En sus años como 
profesor, ha mostrado mejorar bas-
tante el nivel de juego de numero-
sos alumnos de la Región”, aseveró. 
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Santoral: Gregorio

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

5/12 4/12
LOS ÁNGELES

4/17
SANTIAGO

2/13               
CHILLÁN3/13

RANCAGUA

3/14
TALCA

1/13
ANGOL

4/12
TEMUCO

4/11
P. MONTT

4/13
MIÉRCOLES

4/12
JUEVES

7/13
VIERNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Barrio Salud  
• Barros Arana 541

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300 (Atención durante las 24 horas)

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)

Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1694
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